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Abend Ausgabe 2 Beiblatt zu Nr 403 der Saale Zeitung

Halle und Umgebung
Halle a S 31 Auguſt

Ueber die neue Weltanſchauung in der
Arbeiterbewegung

rach am Sonnabend abend in einer vom Orts ve rband
r deutſchen Gewerkvereine D einberufenen
gffentlichen Gewerkvereinsverſammlung im
Qale der Börſenhalle der Vorſitzende der Hauptver

altung der deutſchen Gewerkvereine Herr Goldſchmidt
Zerlin Der Saal war bis auf den letzten Platz gefüllt und
die Anweſenden folgten den intereſſanten Ausführungen des

ten die wir nachſtehend im Auszug wiedergebenReferrbßter Aufmerkſamkeit
römi Her moderne Arbeiter fängt an zu überlegen er ſieht

ſein Heil nicht mehr in jenen Beſtrebungen die darauf
hinauslaufen eine neue r e äh zu etablieren er
ill ſeine Hoffnungen nicht mehr auf eine vaſg ſetzen für
die es in der Geſchichte der Menſchheit kein Beiſpiel gibt er
will ſich vielmehr a e Aufgaben ſtellen die
einzig und allein darin beſtehen die Arbeitsbedingungen
günſtiger zu geſtalten und dadurch die wirtſchaftliche Lage
zu verbeſſern Um ein ſolches Streben fruchtbar zu geſtalten
dazu bedarf es hiervon iſt ein großer Teil der Arbeiter
ſchaft heute ſchon überzeugt einer einheitlichen ſtarken
Organiſation die weder Parteifanatismus noch Jntoleranz
kennt wie ſie in den heutigen Gewerkſchaften s
ſind und dort dem notwendigen Wirken für Verbeſſerung
der Arbeitsbedingungen hindernd im Wege ſtehen Der
Arbeiter muß immer mehr lernen daß Politik und Religion
Dinge des Herzens und Verſtandes ſind für die man wohl
eintreten und gegen die man wohl kämpfen kann und muß
die aber in jene einheitliche Organiſation die ausſchließlich
praktiſcher Arbeit dienen die der Arbeiterſchaft den ihr ge
bührenden Sinpeß auf die Geſtaltung der Arbeitsbe
dingungen verſchaffen ſoll nicht hineingetragen werdendirfen Dieſer Grundſatz wird bis jetzt bekanntlich nur bei
den deutſchen Gewerkvereinen befolgt Jm gegneriſchen
Lager nähert ſich ihnen der Verband der deutſchen Buch
drucker der allerdings in dieſer Beziehung noch die eine
oder andere Schlacke an ſich trägt obwohl man von ihm
ſagen kann daß er das Eindringen von Partei und Kirchen
politik wenigſtens abzuwehren verſtanden hat Der Kampf
zwiſchen Arbeitgeber und Arbeitnehmer wird da auch ſtets
von größerem Erfolge ſein wo der Arbeiter die Sympathie
der übrigen Bevölkerung hat Dies iſt jedoch nur dann der
Fall wenn der Kampf nicht um des Kampfes willen ſondern
einzig zu dem Zwecke geführt wird wirtſchaftliche Vorteile
z erringen Die Geſchichte des Streiks hat das zur Genüge
ewieſen So erfreuten ſich die Textilarbeiter von Crim

mitzſchau nur der Sympathie der Bevölkerung ſo
lange ſie um eine 10ſtündige Arbeitszeit ſtatt der 11ſtündigen
kämpften ſie gingen aber dieſer Sympathie im ſelben Augen
blick verluſtig als die ſozialdemokratiſche Preſſe verkündetees handle m bei ihnen nicht mehr um die Verkürzung der

Arbeitszeit ſondern um den Klaſſenkampf um eine Macht
probe Gerade die Propagierung des Klaſſendogmas führt
die Arbeitgeber zuſammen und es folgen daraus die harten
mit großer Erbitterung und Schärfe geführten Kämpfe
Wollen die deutſchen Arbeiter ſich den ihnen gebührenden
Einfluß erringen ſo müſſen ſie alles vermeiden
was ein Zuſammengehen hindern kann Die
Gewerkvereine haben die Pflicht den Gedanken des einheit
lichen Zuſammenſchluſſes populär zu machen Die Sozial
demokraten ſind zwar nicht ſparſam im Verſprechen aber
trotzalledem fangen die Arbeiter an zu begreifen daß man
den wirtſchaftlichen Sozialismus nicht durchführen kann in
einem Lande daß aber eine Weltwirtſchaft im Sinne der
Sozialdemokraten ſchon infolge der natürlichen Verſchieden
heit der Völkerentwicklung niemals zuſtande kommen kann
Zweifellos würden die Sozialdemokraten aber auch hätten
ie erſt einmal eine Zeitlang in ihrem erſehnten Zukunfts
taat gelebt ſich wieder zurückſehnen in unſer konſtitutionelles
Staatsleben wo jeder ſeiner eigenen Partei und ſeiner
eigenen Religion leben kann wo es alſo keine zukunftsſtaat
liche Einheitsdreſſur gibt Es iſt notwendig daß die Sozial
demokratie aufhört ihre Anhänger zu fanatiſieren auch die
Kirche würde ſich ſelbſt mehr nützen wenn ſie weniger
orthodox wäre Die Gewerkvereine die auf der einen Seite
den politiſchen auf der andern den kirchenpolitiſchen So
zu erdulden haben laſſen ſich dadurch nicht beirren So
aus der Arbeiterſache etwas werden ſo müſſen die Arbeiter
ſich zu einer partei und kirchenpolitiſch unabhängigen Or
ganiſation zuſammenfinden Wenn die Arbeiterſchaft die
ſtaatlichen Einrichtungen nur kritiſieren und verbeſſern
helfen aber nicht zum Zuſammenbruch bringen will wenn
r ſich auf den gemeinſamen Boden den ihr das Vaterland
vietet ſtellt dann werden auch die Gegenſätze die auf wirt
haftlichem Gebiete zwiſchen Unternehmern und Arbeitern
eſtehen vielfach leichter zu überbrücken ſein als wenn
wen den wirtſchaftlichen Gegenſätzen auch das einigende
and fehlt das die gemeinſamen Intereſſenten des Volkes

miteinander verbinden ſoll Es iſt nicht nur Menſchenrecht
nern unſere Menſchenpflicht für uns eine immer beſſere

irtſchaftliche Lage zu erſtreben Darum können nicht ſolche
egenſätze entſtehen wie wir ſie heute haben Da wo der

ten nur ein wirtſchaftlicher iſt da werden ſich die Par
a en auch immer fragen wie fährt das Vaterland wie
er das geſamte Volksintereſſe Es wird dennoch möglich
ſemn das zwiſchen beiden Teilen auszugleichen was nötig

h Söhnen des gleichen Vaterlandes Die moderne
fordeitsweiſe ſtellt gegenüber der en auch höhere An
r erungen an den Arbeiter Jnfolgedeſſen iſt er ge
u gen auch mehr Aufwendungen in ſeiner Ernährung
pachen was wiederum eine höhere W der Arbeit

da ingt Um ihre Jntereſſen aber wirkſam zu vertreten
W iſt die Arbeiterſchaft heute viel zu ſehr zerſplittert
ihr auf dem Wege des gegenſeitigen Verſtehens kann ſie

Ziel erreichen eine Macht werden die reſpektiert wird
nam e Ausführungen fanden lebhafte Zuſtimmung was
amentlich auch die ſich anſchließende Diskuſſion zeigte

Zeitungsausſchneiden iſt ſtrafbar
G Ohne ch eines Unrechts bewußt zu ſein ſchneiden oft
Je aus den in den Reſtaurants ausliegenden Zeitungen
an rate oder le n aus Daß dies unſtatthaft iſt und
wohnte richtliches achſpiel haben kann mußte der in Gera

nende Kaufmann Walter W in Jena erfahren Am
ai d J weilte er auf der Durchreiſe auf dem Weimar

Bahnhofe Beim Durchleſen der Zeitungen fiel ihm
Hildburghäuſer Nachkichten ein Schiffsſahrplan

auf an dem er Jntereſſe hatte Er riß das Blatt heraus
und nahm es mit Da der Wirt viel unter ſolchen 97
z leiden hat war ſein Perſonal beauftragt hierauf die

ufmerkſamkeit zu lenken Fr wurde von einem Kellner
beobachtet und wegen Diebſtahls und Sachbeſchädigualsdann Strafantrag e Am Sonnabend hatte er ich
vor dem Jenaer Schöffengericht zu verantworten Der An
r r eine rechtswidrige Abſicht die Anzeige ſei
ein Racheakt weil wegen der bei dem Vorgange gefallenenBeleidigung Klage erhoben ſei Der Amteanwalt glelt einen

Diebſtahl nicht für erwieſen doch ſei eine Sachbeſchädigung
feſtzuſtellen weshalb eine Beſtrafung einzutreten habe Er
beantragte das geringſte Maß eine Geldſtrafe von 3 Mark
Der beſtritt daß der Angeklagte das Bewußt
ſein der Sachbeſchädigung ge abt habe das Zeitungsblatt ſei
nachts 1212 Uhr herausgeriſſen worden zu dieſem Zeit
punkte habe die Zeitung kein Intereſſe mehr für die Allge
meinheit gehabt Das Schöffengericht hielt eine Sachbeſchädi
gung für vorliegend und erkannte auf eine Geldſtrafe von
2 Mark oder einen Tag Gefängnis

Vereins und Versammlungsnachrichten
Volksbildungsverein

Die Mitglieder haben gegen Vorzeigung der neuen am
15 September zur Ausgabe gelangenden Mitgliedskarten Anſpruch
auf folgende Preisermäßigungen a Beſuch des Kunſtſalons von
Tauſch und Groſſe für 25 Pfg ſtatt 50 Pfg Eintrittspreis für
das Kaiſerpanorama 15 Pfg e desgl des Biophontheaters
30 Pfg d bei Benutzung der Bäder im Parkbad Fürſtentalbad
Heliosbad und Lichtbad Sanitas Den Vorverkauf der Eintritts
karten für das Panorama und Biophontheater hat Hendels
Buchhandlung Markt 24 freundlichſt übernommen Mit
gliederanmeldungen werden von allen Vorſtandsmitgliedern ange
nommen und möglichſt bis 10 September erbeten

Das Winterprogram m enthält vorläufig 15 große Ver
anſtaltungen und weiſt u a folgende Namen auf Rezitator Mat
thias von Erdberg Berlin Lektor Dr Geißler Frl G Schiefer
als Leiterin des Verbandes der Halliſchen Muſiklehrerinnen Do
zent Jens Lützen Berlin Struve Dresden und Frau Duftki
Wegner Berlin Dr Kaegbein Hamburg Geh Reg Rat Profeſſor
Dr Wohltmann Schriftſtellerin Ottilie Stein Karlsruhe Rezi
tator Humoriſt O Wiemer Berlin Direktor Dr Brander uſw
Außerdem finden fünf populär wiſſenſchaftliche
Vortragsreihen in der Univerſität ſtatt zu denen die
Herren Privatdozent Dr Abert Lektor Dr Geißler Privatdozent
Dr Bauch Privatdozent Oberſtabsarzt Vr Menzer und Ge
heimer Medizinalrat Profeſſor Dr Anton gewonnen worden
ſind auch wird wieder ein hiſtoriſcher Liederabend unter
Mitwirkung des Herrn Konzertſängers Spörry veranſtaltet

Eine weitere Neueinrichtung die mit großer Freude
begrüßt werden wird wird durch den Jahresbericht bekannt
gegeben Jn Anbetracht der vielen Veranſtaltungen und erwirkten
Preisermäßigungen für jeden Kurſus allein 90 Pfg emp
fiehlt ſich die Erwerbung der Mitgliedſchaft zu einem Jahres
betrage von 2 Mk Jm vergangenen Jahre hatte der Verein einen
Zuwachs von 428 Mitgliedern

Kommunaler Verein Halle Oſt Das Sommer bezw Kinder
feſt das geſtern nachmittag bei reger Teilnahme der Mitglieder
und deren Familien im Garten des Oſtſtädtiſchen Geſellſchafts
hauſes in der Büſchdorferſtraße ſtattfand verlief recht harmoniſch
Die zahlreich vertretenen Kinder wurden bis zum Abend durch
allerlei Spiele angenehm unterhalten Für die Erwachſenen war
Kegeln und Verloſung von Präſenten vorgeſehen Der Vereins
vorſitzende Herr Oberingenieur Minner hieß in ſeiner Anſprache
die Erſchienenen unter denen ſich auch Vertreter des erſten und
dritten kommunalen Bezirksvereins befanden beſtens willkommen
Ein Stocklaternenzug der Kinder durch verſchiedene Straßen des
Oſtviertels unter Vorantritt des Muſikchors bildete für die
Kleinen den Beſchluß des Feſtes Die Erwachſenen blieben dann
noch längere Zeit in den Jnnenräumen geſellig vereinigt

Lehrerverein Halle und Umgegend Jn der geſtrigen Sitzung
hielt Herr Lehrer Erfurth Dammendorf einen intereſſanten
Vortrag über Kinderſpielzeug als Erziehungs
mittel ein Beitrag zur Kinderforſchung Nach
Rouſſeau fängt die Erziehung des Menſchen gleich nach der Ge
burt an Durch das Spielen werden die körperlichen und geiſtigen
Fähigkeiten des Kindes entwickelt Um nicht die Zerſtörungsluſt
zu fördern gebe man zerlegbares Spielzeug Ein Sandhaufen im
Freien macht geſchickt zu plaſtiſchen und architektoniſchen Arbeiten

Schopenhauer ſagt Furcht und Langeweile ſind die ärgſten
Feinde des Kindes Enderlin mahnt aber auch in ſeinem Buche
Beiträge zur Erziehung des Menſchen Verlag Beyer u Söhne

Langenſalza zum Maßhalten durch zuviel Spiel leidet die Phan
taſie des Kindes Jn der lebhaften Debatte wurde ausgeführt
daß die Eltern oft aus dem Spiel erkennen was ein Kind werden
kann Das Spiel möge ſich mehr der ſportlichen Seite zu
neigen in jedem Sport ſteckt ein hoher erziehlicher Wert Wie
weit wir von den olympiſchen Spielen entfernt ſind haben wir
in London geſehen Die Anregungen welche die Königliche Re
gierung im amtlichen Schulblatt zum Spiel gegeben hat wollen
wir dankbar ausnützen Jn geſchäftlichen Teil wurde
der Antrag des Herrn Rothaupt Hohenturm angenommen der
lautet Um Unzuträglichkeiten vorzubeugen möge der Vorſtand
unſeres Vereins für die diesjährige Vertreter Verſammlung in
Magdeburg bei Beginn der Vertreterwahl fünf Vertreter der Ver
ſammlung vorſchlagen von denen mindeſtens drei Herren dem
Vorſtande angehören Der Vorſtand wird zur nächſten Sitzung
am 12 September fünf Delegierte vorſchlagen die unter ſich der
Majorität zu folgen haben Auf dieſer Verſammlung werden auch
die Anträge beſprochen werden Zum Antrag Eilenburg Land be
treffend Küſterfrage wird Herr Friedrich Lettin ſprechen

Die Deutſche Krankenunterſtützungskaſſe E Kaſſel Be
zirksdirektion Halle hielt geſtern mittag im Hotel Rheiniſcher Hof
ihre Verſammlung für das dritte Quartal d Js ab Nach Be
grüßung der Erſchienenen durch den Bezirksdirektor R Muff
wurde die öffentliche Verwaltungsſtelle gewählt Es wurden in
dieſelbe delegiert die Herren Direktor Muff als Vorſitzender
Friedr Manthey als deſſen Stellvertreter und Protokollführer
Wilh Zehler Döllnitz als Beiſitzer und Kontrolleur Der Vor
ſitzende teilte ſodann mit daß im letzten halben Jahr 8738 neue
zahlende Mitglieder gewonnen ſind und in demſelben Zeitraum
20 410,90 Mk an Krankengeld gezahlt wurden

Verein für Handlungs Kommis von 1858 Kaufmänniſcher
Verein in Hamburg Am 12 und 13 September hält der Ver
ein in Halle den 8 Bezirkstag der zur Sächſiſch Anhaltiſchen
Vereinigung gehörigen Bezirke ab zugleich feiert der hieſige Be
zirk das goldene Jubiläum des Hauptvereins Für Sonnabend
abend pünktlich 816 Uhr iſt in den Thalia Feſtſälen großer
Feſtkommers feſtgeſetzt wobei der erſte Beamte des Vereins Herr
G Ottinger Hamburg die Feſtrede hält während der Reichstags

Montag 31 Auguſt 1908

abgeordnete Herr Pfarrer Dr Naumann Berlin die
Teilnehmer durch einen ſehr intereſſanten Vortrag Thema Der
Handelim Dienſteder nationalen Entwicklung
erfreuen wird Mit Sonntag vormittag 9 Uhr beginnen im Stadt
ſchützenhaus die geſchäftlichen Sitzungen denen ſich um 216 Uhr
das Feſteſſen anſchließen wird Abends 7 Uhr folgt alsdann in
den Räumen des gleichen Hauſes der Feſtball Zur Teilnahme
berechtigen nur die vom Vorſtande für jede Veranſtaltung ausgegebenen Eintrittskarten iur f g

Der Kreisverband der Halliſchen Männer und Jünglings
vereine beabſichtigt am Sonntag den 6 September d Js nach
mittags 324 Uhr ein Gartenfeſt im Wintergarten zu ver
anſtalten Herr Graf Hohenthal wird eine vaterländiſche An
ſprache halten Poſaunen und Geſangsvorträge ſowie Turnauf
führungen ſollen dazu dienen das Gartenfeſt recht angenehm zu
geſtalten Der Eintritt iſt frei Bei ungünſtiger Witterung findet
die Feier im Saal ſtatt Eltern und Angehörige der Vereins
mitglieder ſowie Freunde und Gönner der Sache überhaupt alle
die mit dem überaus notwendigen Werk der Jugendfürſorge näher
bekannt werden möchten ſind willkommen

Standesamts Nachrichten
Standesamt Halle Nord 29 Auguſt 1908

Aufgeboten Der Leutnant im Füſ Regt Nr 36 Wilhelm
Greverns Viktoriaplatz 2 und Eliſabeth Runde Cecilienſtr 96
Der Privatier Konrad Reichel Dresden und Jda Brandt Halle
Der Vizefeldwebel im Füſ Regt Nr 36 Robert Otto Reilſtr 128
und Klara Adler Dortmund

Eheſchließungen Der Dekorateur Karl Edel gen Weber
Körnerſtr 29 und Emma Thielemann Schleifweg 5a Der

ſie Ernſt Riffert Schönitzſtr 11 und Martha Stroiſch Nord
traße 1

Geboren Dem Spinner Karl Frommann T Elſe Mötzlicher
ſtraße 8 Dem Fabrikarbeiter Auguſt Stenzel T Margarete
Schulberg 16 Dem Tiſchler Emil Drechsler S Otto Schillerſtr
ſtraße 28 Dem Arbeiter Paul Große T Margarete Seebener
ſtraße 12 Dem Stadbahnwagenführer Karl Heide S Walter
Goetheſtr 5

Geſtorben Die verw Rechnungsrat Juliane Wagner geb
Holz 78 Ludwig Wuchererſtr 18

Standesamt Halle Süd 29 Auguſt 1908
Aufgeboten Der Arbeiter Emil Lenke Ackerſtr 4 und Klara

Becker Parkſtr 10
Eheſchließungen Der Arbeiter Paul Kube Ammendorf und

Anna Winkler Böllbergerweg 55 Der Fabrikarbeiter Konrad
Meinhardt Gütchenſtr 8 und Minna Tietzſch Ludwig Wucherer
ſtraße 12 Der Kernmacher Emil Stein und Erna Siemann Tor
ſtarße 51 und 49 Der Expedient Karl Weidner Brunoswarte 21
und Elſe Baldeweg Böllbergerweg 12 Der Handelsmann Johann
van Deel Gr Brauhausſtr 28 und Alwine Wilhelm Rathaus
ſtraße 9

Geboren Dem Kellner Oswald Funke S Oswald Friedrich
ſtraße 54 Dem Kaufmann Friedrich Zehnder S Eugen Linden
ſtraße 63 Dem Gelbgießer Arthur Altmann T Erna Torſtr 32
Dem Schmied Albert Zilke T Charlotte Spitze 22 Dem Loko
motivführer Max Haſchke S Erwin Zwingerſtr 29

Geſtorben Des Bahnarbeiters Wilhelm Eckſtein 7 Mt
Kellnerſtr 5 Des Geſchirrführers Auguſt John T Martha 2 Mt
Schützenſtr 19 Des Arbeiters Hermann Langſam T Frieda 6 Mt
Trödel 1 Der Arbeiter Gottfried Hoffmann 80 Beeſenerſtr 10

Verbandstag Deutſcher Architekten und Jngenieur

Vereine

Telegraphiſcher Bericht

Nachdr verb S u H Danzig 31 Auguſt
Jm hieſigen Friedrich Wilhelm Schützenhauſe wurde am

Sonnabend vormittag die 38 Abgeordnetenverſammlung des Ver
bandes Deutſcher Architekten und Jngenieurvereine der in den
folgenden Tagen gleichzeitig auch ſeine 18 Wanderverſammlung
abhält durch den Verbandsvorſitzenden Jngenieur Reverdy
München eröffnet Zu der Verſammlung waren Vertreter aller

dem Verbande angeſchloſſener Vereine aus allen Gauen des deut
ſchen Vaterlandes erſchienen Der Vorſitzende hieß in einer An
ſprache die erſchienenen Vertreter der ſtaatlichen und ſtädtiſchen
Behörden willkommen und erſtattete darauf den Geſchäftsbericht
aus dem wir das Weſentliche bereits mitgeteilt haben Bei dem
Bericht über die Tätigkeit des Denkmalpflegeausſchuſſes verlangte
der Vorſitzende daß ſich die Architekten mehr als bisher mit der
Denkmalspflege beſchäftigen möchten Ein Antrag des Vorſtandes
zum ZeppelinFonds 500 Mk zuzuſteuern wurde einſtimmig ange
nommen Gegen die vom Vorſtande für das folgende Geſchäfts
jahr vorgeſchlagene Erhöhung der Mitgliederbeiträge wurden Ein
wendungen nicht erhoben Der Vorſtand hat ferner die Abſicht
für die Jahre 1910 und 1911 eine perſönliche Umlage von den
Mitgliedern des Verbandes zu erheben da ohne den Hintergrund
eines beträchtlichen Vermögens der Grad der Wirkſamkeit und
des Anſehens des Verbandes ſtets hinter anderen ähnlichen Ver
bänden zurückbleiben würde von denen der Bericht beſonders den
Verein Deutſcher Jngenieure und den Verband Deutſcher Tech
niker nennt Aus der Verſammlung wurde der Erhebung einer
Umlage wiberſprochen und zur Begründung der ablehnenden Hal
tung darauf hingewieſen daß der Jngenieurverein ein großes
Vermögen habe und oft geradezu die Gelegenheit ſuche Geld aus
zugeben Das wäre kein nachahmenswertes Beiſpiel Wenn der
IJngenieurverein jetzt 50 000 Mk für eine große Spende in der
letzten Zeit ausgegeben habe ſo ſeien viele Techniker der Anſicht
daß es vielleicht nicht geſchadet hätte wenn der Jngenieurverein
ſich nicht mit einer ſolchen Summe an der Spende beteiligt hätte
die man lieber Laien hätte überlaſſen ſollen Auf Antrag des
Geh Baurats Stübben Berlin wurde dann ein Ausſchuß ge
wählt der ſich mit der Frage der Erhebung einer einmaligen Um
lage beſchäftigen ſoll Auf Antrag des Vorſtandes wird für die
Dauer der nächſten fünf Jahre ein Beitrag von 100 Mk jährlich
an den Verein Alt Rothenburg bewilligt da die Mittel dieſes
Vereins ſowohl durch Unterhaltung der beſtehenden alten Bauten
als neuerdings auch ſehr durch Maßnahmen zur Verhinderung
einer Verunzierung des Stadtbildes durch geſchmackloſe und unge
ſunde Neubauten in Anſpruch genommen worden ſind Jm Ge
ſchäftsbericht ſpricht der Vorſitzende Reverdy ſich ſodann ein
gehend über die Frage aus Wie kann die Stellung der Architekten
und Jngenieure in den öffentlichen und privaten Verwaltungs
körpern gehoben werden Der Vorſitzende wird dieſen Gegenſtand
noch ſpeziell in der Wanderverſammlung des Verbandes behandeln
er begnügte ſich deshalb damit die im Geſchäftsbericht nieder
gelegten Grundſätze für die Beſtrehungen zur Hebung des Shandes

e



der Architekten und Jngenieure zu befürworten Die Architekten
und Jngenieure fordern in dieſen Grundſätzen nicht die Ueber
tragung ungerechtfertigter Privilegien auf ſich ſelbſt ſondern nur
die Hinwegräumung von Vorurteilen und Freiheit der Bewegung
Sowohl auf den techniſchen Hochſchulen wie in privatwirtſchaft
lichen Unternehmungen ſoll den Architekten Gelegenheit zu einem
gründlichen Einblick in die techniſche und in die allgemeine Ver
waltung des Staates und der Städte geboten werden Den jungen
techniſchen Beamten müſſe auf dem Gebiete der Verwaltung aus
reichende Förderung gewährt werden denn ſonſt bleibe der ver
hängnisvolle Ring beſtehen Architekten und Jngenieure dürfen
nicht verwalten weil ſie es nicht können und ſie können es nicht
weil ſie es nicht dürfen An der Ausbildung der Architekten und in
h h biete ſich auch den Fachvereinen eine dankbare

Aufgabe
Am zweiten Tage erſtattete der Königl ſächſiſche Oberbaurat

F L Karl Schmidt Dresden einen Bericht des Ausſchuſſes
über das Thema

Mit welchen Mitteln kann Einfluß gewonnen werden auf die
künſtleriſche Ausgeſtaltung privater Bauten in Stadt und Land

Von faſt allen dem Verbande angehörenden Vereinen ſeien
über dieſe von der Vereinigung Schleſiſcher Architekten auf der
Mannheimer Abgeordnetenverſammlung im Jahre 1905 angeregte
und in die Reihe der Verbandsarbeiten aufgenommene Frage ein
gehende Darlegungen eingegangen Mit ſeltener Einmütigkeit und
Wärme wurde anerkannt daß zur Erhaltung der Eigenart und
Schönheit der deutſchen Stadt Dorf und Landſchaftsbilder auf
baulichem Gebiete mehr geſchehen müſſe als ſeither geſchehen iſt
und geſchehen konnte Sehr verſchieden jedoch ſeien die Vorſchläge
über die Durchführung der Maßregeln zur Beſſerung der baulichen
Verhältniſſe in künſtleriſcher Beziehung Jm einzelnen ergäben
ſich folgende Forderungen die gegebenenfalls als Unterlage für
Anträge dienen könnten Einwirkung auf die Ausbildung der
Schüler unſerer techniſchen und gewerblichen Lehranſtalten Ein
ſtellung nur tüchtiger in ſchlichter Formgebung durchaus er
fahrener Lehrer Sammlung Veröffentlichung und Verbreitung
guter auch in wirtſchaftlicher und bautechniſcher Hinſicht emp
fehlenswerter Beiſpiele in Entwürfen und Modellen Abhaltung
von Meiſterkurſen für die Baugewerksmeiſter auf dem Lande und
in kleinen Städten unter Gewährung ſtaatlicher Unterſtützung für
die erforderlichen Reiſen Einwirkung auf die Geſtaltung der Bau
ordnungen und Bebauungs bezw Fluchtlinienpläne im Sinne
künſtleriſcher deutſcheigenartiger Anſchauungen Einladung an alle
höheren Bau und Verwaltungsbeamte zur dienſtlichen Teilnahme
an einem Zyklus von Vorleſungen über Städtebau Beeinfluſſung
der Gemeinden bei Planung ihrer eigenen Anlagen insbeſondere
bei Schulen Pfarr und Gemeindehäuſern Ausſichtstürmen und
Denkmälern Beiordnung geeigneter Sachverſtändiger oder Sach
verſtändigenkommiſſionen zur Beratung der Baupolizeibehörden
zum Zwecke der Prüfung von Bauentwürfen auch in äſthetiſcher
Hinſicht Anhaltung der Stadt und Gemeindeverwaltungen zur
Befolgung einer vernünftigen Bodenpolitik zur tunlichſten Fern
haltung einer ungeſunden der ſchönheitlichen Entwicklung feind
lichen Bodenſpekulation Anregung zum Wetteifer in der Errich
tung anſprechender in das Ortsbild gut paſſender Bauten durch
Gewährung von Zuſchüſſen zu den Baukoſten aus öffentlichen
Mitteln Oberbaurat Schmidt ſchloß ſeine mit lebhaftem Beifall
aufgenommenen Ausführungen

Mögen dieſe Vorſchläge getragen von einer einſichts
vollen wohlwollenden Unterſtützung der Staats und Ge

meindeverwaltungen aufgenommen und betrachtet werden
als unerläßliche immer bedeutungsvoller herantretende
Kulturaufgaben zum Schutze heimatlicher Schönheit Eigen
art und Ueberlieferung denen ſich kein Land ohne Schaden
für das Volksleben und ſtaatserhaltende Liebe zur Heimat
dauernd zu entziehen vermag

Stadtbaurat Klette Dresden erſtattete dann den Bericht
des Ausſchuſſes über die Frage Welche Wege ſind einzuſchlagen
damit bei Jngenieurbauten äſthetiſche Rückſichten in höherem
Grade zur Geltung kommen Der Referent begründete eingehend
folgende Anträge Zur Verbreitung größeren Verſtändniſſes für
die Werke der Jngenieurbaukunſt im allgemeinen iſt eine Samm
lung muſtergültiger Ausführungen und Darſtellung und Verviel
fältigung derſelben in Wort und Bild als Beiſpiele und Vorlagen
ſeitens des Verbandes anzuſtreben Zur Gewinnung gut vorge
bildeter Kräfte für die Schaffung von äſthetiſch befriedigenden
Werken der Jngenieurkunſt iſt Einflußnahme auf die Umgeſtaltung
bezw Erweiterung des Lehrplanes an den niederen und höheren
Lehranſtalten und auch den techniſchen Hochſchulen und Bau
akademien zu erſtreben Dem Verbande iſt zu empfehlen bei den
maßgebenden Stellen dahin zu wirken daß Lehrplan und Lehrziel
dementſprechend geändert und ergänzt werden und daß den Lehr
körpern der Hochſchulen Kräfte zugeführt werden die ihre Aufgabe
darin ſuchen die Studierenden über die Notwendigkeit aufzu
klären und über die Mittel das Weſen und die innere Schönheit
der Jngenieurbauten auch äußerlich zum Ausdruck zu bringen
Schließlich iſt zur Herbeiführung und Erreichung beſſerer äſthe
tiſcher Wirkung auch der Jngenieurbauten die Bildung beſonderer
künſtleriſcher Beratungsſtellen zu fordern denen alle
auf das Stadt und Landſchaftsbild Einfluß nehmende Bauten
zur Begutachtung und Behandlung vorzulegen ſind und in denen
neben anderen geeigneten Kräften Architekten und Jngenieure
genügende Vertretung finden

Jn der Diskuſſion über dieſe beiden Berichte wurde es be
ſonders freudig begrüßt daß es in Görlitz bereits gelungen ſei
ein Ortsſtatut zum Schutze baulicher Schönheiten zuſtande zu
bringen Die Anträge der Referenten gelangten dann zur An
nahme Die Leitſätze ſollen den Mitgliedern aller einſchlägigen
Behörden im Druck zugänglich gemacht werden

Kunst und Clissenschaft
Hochſchulnachrichten

Einen neuen akademiſchen Titel hat die Har
vard Univerſität in Amerika geſchaffen Sie hat den Be
ſchluß gefaßt einen zweijährigen Kurſus für Bank und Finanz
weſen ſowie für Buchhaltung kommerzielle Organiſation Trans
portgeſchäfte Handelsgeſetz Verſicherungsweſen und National
ökonomie zu eröffnen und den Hörern dieſes Kurſus nach Abſol
vierung ihrer zweijährigen Studienzeit und nach gut beſtandenem
Examen den Titel eines Meiſters des Geſchäft s
zu verleihen Jm Gmunden ſtarb die Zierde der Prager
deutſchen Univerſität Hofrat Krasnopolski Prof
des öſterreichiſchen Zivilrecht an Blinddarmentzündung

Wanderverſammlung des Deutſchen Photographen Vereins
Der Deutſche Photographen Verein hielt in dieſen Tagen in Poſen
ſeine 37 Wanderverſammlung ab Aus den Verhandlungen heben
wir hervor Die Verſammlung ermächtigte den Vorſitzenden an
den Reichskanzler eine Eingabe zu richten in der für die An
ſichtspoſtkarten die Aenderung einiger als ſehr ſtörend emp
fundener preßhgeſetzlicher Beſtimmungen erbeten wird Hans
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Schmidt von der optiſchen Anſtalz Goerz Friedenau gab wert
wolle praktiſche Winke zur Wahl eines Objektives Schlame Dres
den von der Hüttig Aktien Geſellſchaft führte eine neue Raupp
Camera vor Max Steckel Königshütte ſprach über die Entwick
lung der modernen Tierphotographie und die dazu erforderlichen
Apparate Mit der Unterſtützung ſchleſiſcher Großgrundbeſitzer
und mit eigens von ihm erſonnenen Hilfsmitteln hat er in den
ſchleſiſchen Forſten und vor allem in der Hohen Tatra zum Teil
in Höhen von 2000 Meter ſo reizvolle Bilder aus dem Leben der
Hirſche Gemsböcke Wildſchweine und Wiſents zum Teil kine
matographiſch auf die Platte bannen können wie es bisher noch
kaum je gelungen iſt Prof Dr Bruno Meyer Berlin er
wähnte in ſeinem kritiſchen Bericht über die Ausſtellung ein neues
in ſeiner Technik noch geheim gehaltenes Veriahren des Hauſes
Meiſenbach Riffarth u Co heliogravürenartige Bilder zu
billigem Preiſe in ſolchen Mengen herzuſtellen daß eine Maſchine
täglich 40 000 Stück in Kabinettformatt liefern kann Der nächſte
Photographentag wird 1909 in Weimar ſtattfinden

re
Vermischtes

Totſchlag im Oſten Berlins
Mit einem Totſchlag endete eine Szene die ſich Sonntag

früh vor dem Hauſe Blumenſtr 50a abſpielte Dort wurde
der 40jährige Werkzeugmacher Karl Baſtian von
drei jungen Burſchen überfallen zu Boden geworfen und
mit einem Stock derartig über den Kopf geſchlagen daß er
an den erlittenen Verletzungen ſtarb Baſtian der eine

Witwe und ſieben Kinder im Alter von 216 bis 14 Jahren
hinterläßt kehrte geſtern morgen gegen 112 Uhr aus einer
Wirtſchaft heim In der Krautſtraße geriet er mit dem
19jährigen Hausdiener Paul Weidt in Streitigkeiten
Weidt eilte nach dem Straußberger Platz und rief ſeinen

Bruder Richard und drei Bekannte herbei Baſtian war
gerade im Begriff die Haustür aufzuſchließen als er von
Weidt und ſeinen Komplizen zu Boden geworfen und
geprügelt wurde Baſtian rief vergebens um Hilfe
Seine Frau mußtevonoben mit anſehen wie
ihr Mann zu Tode geſchlagen wurde Hilfekonnte ſie ihm nicht bringen da ſie keinen Hausſchlüſſel hatte
Einer der owdies der zwanzigjährige Hausdiener Bor
chardt verſetzte ſeinem Opfer mit einem Stocke noch einige

wuchtige Schläge über den Kopf dann flohen die Angreifer
Vorher hatte einer von ihnen Baſtian die Geldbörſe aus der
Taſche gezogen deren Jnhalt in einer Nebenſtraße verteilt
wurde Baſtian verſuchte ſich noch vom Boden zu erheben
fiel aber wieder zurück und ſtarb wenige Minuten darauf

Wie die vorgenommene Obduktion ergab war der Tod durch
Gehirnblutung eingetreten die auf die Stockſchläge nach dem
Kopfe zurückzuführen iſt Einem Kriminalkommiſſar gelang
es am ſelben Tage alle an der Schlägerei beteiligten Per
ſonen zu verhaften Borchardt ſteht auch im Ver
dacht vor einigen Wochen ein Meſſerattentat auf ein
Ehepaar in der Friedrichſtraße verübt zu haben Richard
Weidt hatte bei ſeiner Verhaftung 205 Mark bei ſich die er
am Sonnabend im Auftrage ſeines Chefs von einer Bank
erhoben aber nicht abgeführt hatte

Wölfe in Oſtprenßen
Seit mehreren Jahren ſind die Wölfe die ſonſt nur im

Winter als unliebſame Gäſte in Oſtpreußen erſcheinen auch z um
Som mer dort geblieben Vor zwei Jahren erlegte der Land
forſtmeiſter Paul Wrobel im Mai einen ſtarken Wolf der ſich
gerade an einen auf einer Waldwieſe äſenden ſtarken Bock an
ſchleichen wollte als der Grünrock zu demſelben Zweck die Büchſe
hob Mit einem ſicheren Kugelſchuß wurde Jſegrimm zur Strecke
gebracht Jn dieſem Jahre wird nun berichtet daß die Wö lfe
in den großen oſtpreußiſchen Forſten ſich fortge
pflanzt haben ohne daß es gelungen iſt der Jungen habhaft
zu werden Die Wölfe verbergen ihr Geheck wie der Fuchs im
Getreide Es iſt nur zu erlegen wenn man es verſteht die jungen
Wölfe anzuheulen d h die Töne nachzuahmen mit denen die
Alten ihre Jungen zuſammenlocken wenn ſie ihnen Beute bringen
Dieſe Kunſt iſt den Grünröcken infolge mangelnder Uebung ab
handen gekommen Vor drei Jahren ſoll ein Wolf das kaiſerliche
Jagdrevier Rominten heimgeſucht haben Von den Beamten
wurde dies Gerücht energiſch beſtritten

Amerikaniſche Heiratsgeſchichten
Einen Rekord in der Schnelligkeit der Eheſchließung hat

Miß Eſtelle Mayers Snacks aus Philadelphia die heutige
Frau Mac Gregor mit ihrer Blitzheirat aufgeſtellt
Von Atlantic City traf ſie um 4 Uhr nachmittags in Phila
delphia ein Beim Ausſteigen verliert ſie ihr Portemonnaie
und ein fremder Herr auf dem Perron hebt es gelant auf
und reicht es ihr Sie dankt ſie errötet die beiden ſehen
ſich an und es entſpinnt ſich ein Geſpräch Zehn Minuten
nach vier ſpricht man von Heirat und Viertel nach vier macht
Mr Charles Mac Gregor in aller u ſeinen Antrag der
ſofort angenommen wird Ohne Zeitverluſt eilt man auf
die Suche nach einem Geiſtlichen man telephoniert zum
Bürgermeiſteramt ſchafft Trauzeugen und um 5 Uhr 35 Mi
nuten iſt nach einer Verlobungszeit von insgeſamt 80 Mi
nuten der heilige Bund geſchloſſen und ſofort tritt das junge
Paar ſeine Hochzeitsreiſe an Aber nicht alle Töchter Onkel
Sams finden ſo raſch den Weg unter die Haube Die jungen
Damen von Planfield hadern mit dem Schickſal denn in
ihrem Städtchen ſind die Heiratschancen gar ſchlecht und ſeit
vierzehn Monaten hat keine Tochter der Stadt einen Hei
ratsantrag erhaltenNun daten die Mädchen ſich t es kam
zu einer Demonſtration zu einer Heiratsprozeſſio n
mit der die zurückhaltenden jungen Herren von Planfield
aufgemuntert werden ſollten Große Fahnen vor ſich her
tragend zogen an die hundert Jungfrauen durch die Straßen
und auf den Bannern konnte man allerlei vielverheißende
Jnſchriften leſen die die guten Abſichten und edlen Vorſätze
der Heiratsluſtigen ausſprachen O Gott gib mir einen
Mann las man u der einen Fahne ich will dir deine
Knöpfe annähen auf einer anderen und auf weiteren las
man verlange von meinem Vater meine Hand und ich
will für deine Strümpfe ſorgen Aber die ſchöne Kund
gebung ſcheint ihren Zweck verfehlt e e denn die
jungen Herren ſo wenigſtens wird berichtet fanden den
Umzug r als überzeugend und ſie waren grau
ſam genug über ihre künftigen Gattinen zu lachen Denn
einmal werden wohl auch die Jünglinge von Planfield zur
Ehe ſich entſchließen

Verhaftung eines Offiziers Jn Groß Lichterfelde
wurde der Hauptmann S vom Artilleriedepot Metz

verhaftet weil er im Verdachte t beianvertrauter Gelder u ein ihm
gangen zu haben Der Offizier hatte außerdem ohne Erla
aus ſeinem Garniſonorte entfernt und in der Roonſtraße in re
Lichterfelde wo ſeine Siſtierung erfolgte Wohnung genommen

Verhaftete Goldwarendiebe Jn Krefeld wurde eine
neun Perſonen beſtehende Diebesbande verhaftet die e
langer Zeit am Niederrhein die verwegenſten Einbrüche verhttet
Die gut organiſierte Bande hatte es hauptſächlich auf Gol v
waren abgeſehen Nachdem ſie erſt in der Racht auf Freita
in Rheydt für 4000 Mk Gold waren erbeutet hatten
wurden drei Mitglieder der Bande ertappt als ſie einen Gold
laden in Krefeld erbrachen und bereits für 2000 Mt
Goldſachen und einen größeren Betrag beiſeite geſchafft hatten

Selbſtmord auf dem Tanzboden Jn einem Ko penha e
ner Tanzſaal zog plötzlich einer der Tänzer eine Fla
Opium aus der Taſche und leerte ſie auf einen ZuDen Grund des Selbſtmordes bildete die Tatſache daß ein ſiebgehnt
jähriges Mädchen derentwegen ſich früher ſchon ein junger Mann
ertränkt hatte einen anderen Tänzer vorgezogen hatte

Aus Unvorfſichtigkeit ſich ſelber erſchoſſen hat iſeinem Karabiner bei einer Felddienſtübung des Dre dent

regiments in Lüben der Dragoner Scheurich von der
3 Eskadron Die Ladung drang dem Soldaten in die Bruſt
und tötete ihn
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Das Dorfliebchen Roman von Dora Ruſſel Fortſetzung
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mente des Altertums Die neueſte Haarmode
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Sportnachrichten
Radſport

Der Große Preis der Provinz Sachſen ein Rennen über 10h
Kilometer wurde geſtern in Magdeburg ausgefahren und bil
dete dort die Hauptnummer der Rennen Der Kampf geſtaltete
ſich äußerſt intereſſant Mit 59 Km lag Vanderſtuyft mit
einer Runde Vorſprung an der Spitze fiel aber durch Raddefekt
zurück und Guignard übernahm die Führung die er dank ſeiner
guten Form bis zum Schluß behaupten konnte Er legte die 100
Kilometer in 1 Std 23 Min 53 Sek zurück Vanderſtuyft
hatte jedoch wieder tüchtig aufgeholt und endete ſchließlich nur
70 Meter hinter dem Sieger Salz mann blieb 200 Schipke
5800 Meter zurück Das Hauptfahren konnte Bettinger
das Prämienfahren Wegener gewinnen

Jm Sportpark Berlin Steglitz gelangte geſtern bei gutem
Wetter und dem üblichen Maſſenbeſuche das Jnternationale
Dreiſtundenrennen zur Entſcheidung Das Rennen ergab
wie uns telegraphiſch berichtet wird den ganz überlegenen Sieg
von Theile der in den drei Stunden insgeſamt 232,450 Km
zurücklegte und den bisher von Thaddäus Robl gehaltenen Welt
rekord von 194,600 Km um ein ſehr Beträchtliches verbeſſerte
2 Stellbrink mit 226,350 Km 3 Robl mit 208 700 Km 4 Bruni
mit 196,300 Km 5 Demke mit 190,400 Km Verbiſt hatte bei
dem 80 Km aufgegeben

Jm Sportpark zu Treptow kam am Sonntag ein 60 Kilo
meterrennen zur Entſcheidung das in drei Läufen über 10
20 und 30 Kilometer von Hermann Przyrembel gegen de Bruin
und Schadebrodt beſtritten wurde Sieger blieb in fämtlichen
Läufen Hermann Przyrembel Die genauen Reſultate ſind
10 Km 1 Przymrembel in 8 Min 15 Sek 2 Schadebrodt 240
Meter zurück 3 de Bruin 360 Meter zurück 30 Km 1 Przy
rembel in 24 Min 48 Sek 2 de Bruin 1140 Meter zurück und
3 Schadebrodt der Motordefekt erlitt weit zurück

Jn Forſt i L kam am Sonntag der Große Preis des
Handels undder Jnduſtrieüber 50 Km 10 u 20 Km
zur Entſcheidung Sieger blieb jedesmal Scheuermann
Breslau Die einzelnen Reſultate ſind 10 Km 1 Scheuermann
in 7 Min 52 Sek 2 Ebert Leipzig 150 Meter zurück 3 Stabe
Berlin 500 Meter zurück 4 Hugo Przyrembel 1150 Meter zurück
20 Km 1 Scheuermann in 16 Min 53 Sek 2 Ebert 650 Meter
3 Stabe 1580 Meter und 4 Przyrembel 2500 Meter zurück
50 Km 1 Scheuermann in 42 Min 4 Sek 2 Stabe 250 Meter
3 Ebert 3800 Meter und 4 Przyrembel 4200 Meter zurück

Bei den Radrennen in Düſſeldorf am Sonntag ereignete ſich
ein höchſt bedauerlicher Unglücksfall Jm Großen Preis
der Rheinprovinz kam Schwarzer der Schrittmacher
von Ryſer gleich am Anfange des Rennens durch Defekt am
Motor ſo unglücklich zu Fall daß er infolge der erhaltenen
ſchweren Verletzungen nach kurzer Zeit verſchied Ryſer
ſowie der hinter ihm liegende Günther und der Schrittmacher
Otto ſtürzten ebenfalls erlitten aber nur leichte Ver
letzungen Das Rennen wurde nach dieſem erſchütternden Unglück
natürlich ſofort abgebrochen Das vorher zum Austrag gebrachte
60 Kilometerrennen der Goldene Löwe von Düſſeldorf
ſah den Krefelder Pongs als Sieger

Jn Zürich mußten die Radrennen wegen Regenwetters aus
fallen

Zu Ehren der Sieger bei den olympiſchen Spielen in London
fand in Newyork eine Parade von 50 000 Mann Bundes
truppen und Miliz ſowie Mitglieder der athletiſchen und Turn
vereine ſtatt

Seschäftsverkehr
Der Biergroßhandlung Otto Filß Halle Landsberger

ſtraße 27 28 iſt ſeitens der Blankenhainer Stadtbrauerei Aktien
Geſellſchaft Blankenhain i Thür die Generalvertretung für Halle
und Umgegend ihres Blankenhainer MalzKraftBieres übertragen
worden Das Vier iſt auf acht internationalen Ausſtellungen mit
nur goldenen Medaillen und Ehrenpreiſen belohnt ärztlich emp
fohlen und faſt alkoholfrei Das Blankenhainer MalzKraftBier
iſt hergeſtellt aus feinſtem Malz und Hopfen und bietet ein ausge
zeichnetes Hilfs und Stärkungsmittel iſt faſt unentbehrlich bei
Verdauungsleidenden Blutarmen Bleichfüchtigen Lungen Ma
gen und Nervenleidenden Rekonvaleſzenten ſchwachen Kindern
und ſtillenden Müttern Das Bier bezieht auch der deutſche
Kronprinz

Halleſche Kochſchule Die ſeit 1895 beſtehende Halleſche
Kochſchule und n von E Froſt und
E Goering Gr Steinſtraße 23 J u II iſt mit dem heutigen
Tage Frau Eliſe Hof mann übergeben Sie wird das
Inſtitut in bisheriger Weiſe weiter führen
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